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2023 年度 第 3 回 北海道・ 東北ブロッ ク 事務局長会議（ Zoom 併用）  

秋田県社保協 報告   2024 年 3 月 22 日(金）  

Ⅰ. 【 経過報告】  

〇第 2 回北海道・ 東北ブロッ ク 社保協ブロッ ク 会議（ 盛岡） Zoom会議参加可 ……12 月 22 日（ 金） 

〇生活保護控訴審（ 第 3 回口頭弁論、 結審） 報告集会（ 秋田市センタ ース） …………… 12 月 26 日（ 火） 

○社保協通信№137 号発行 …………………………………………………………………12 月 28 日（ 木） 

〇第 49 回医療費適正化・ 地域医療構想部会………………………………………2024 年 01 月 09 日（ 火） 

〇マイ ナ保険証介護施設アンケート 調査 Dat a 集計作業開始（ SY 氏へ依頼） ………………01 月 11 日（ 木） 

〇憲法センタ ー運営員会（ 県労連会議室） 欠………………………………………………………01 月 15 日（ 月） 

〇秋田県国保運営方針（ 素案） へのパブコ メ（ 医療保険部会奥井） 提出………………… 01 月 15 日（ 月） 

〇第 40 回医療保険部会（ 14： 00～15： 30） パブコ メ 検討と 報告………………………………01 月 16 日（ 火） 

〇生活保護裁判署名行動（ 11： 00～12： 00） 秋田駅大屋根下…………………………………01 月 18 日（ 木） 

〇19 日行動（ ( 街宣のみ、秋田駅前） ………………………………………………………………01 月 19 日（ 金） 

〇映画「 荒野に希望の灯をと も す」 医師中村哲（ 大仙市文化会館①10： 30～、 ②13： 30～） ……01 月 19 日（ 金） 

〇年金者組合秋田市支部新春のつどい（ 協働大町ビル） ……………………………………01 月 19 日（ 金）  

〇秋田県介護保険支援事業計画（ 素案）へのパブコ メ（ 介護部会渡部部長＆佐竹）提出… 01 月 24 日（ 水） 

〇 第 49 回医療費適正化・ 地域医療部会（ 地域医療計画、 医師確保計画、 外来医療計画など検討） …02 月 1 日（ 木） 

〇県医療福祉計画佐竹、医師確保計画伊藤、 工藤、外来医療計画奥井（ 明） へのパブコ メ   …02 月 05 日（ 水） 

〇9 の日行動〈 秋田駅前大屋根下〉……………………………………………………………………02 月 09 日（ 金） 

〇渡辺淳先生（ 2022 年 2 月 11 日逝去３ 回忌）（ 献花） …………………………………………02 月 10 日（ 土）  

〇中央社保協全国代表者会議（ 佐竹報告、 奥井） Zoom会議…………………………………02 月 12 日（ 月） 

〇秋田市生保「 障害者加算削除・ 返還問題学習講演会」 花園大吉永純教授（ 県社福会館） ………02 月 13 日（ 火） 

〇生活保護裁判署名行動（ 11： 00～12： 00 秋田駅大屋根下） …………………………………02 月 14 日（ 木） 

〇2023 年度第 4 回県社保協運営委員会（ Zoom併用） ……………………………………2 月 16 日（ 金） 

〇映画医師中村哲「 荒野に希望の灯をと も す」（ 由利本荘市文化交流館カ ダーレ①10： 30～、 ②13： 30～） …02 月 18 日（ 日） 

〇秋田県中央メ ーデー実行委員会………………………………………………………………02 月 21 日（ 水）  

〇秋田県多喜二祭－松田解子が受け継いだも の― 高橋秀晴 県立大学副学長、生涯学習センタ ー…………02 月 24 日（ 土） 

○社保協通信№138 号発行（ 予定） ……………………………………………………………2 月 28 日（ 木）  

〇3. 1 ビキニデー ………………………………………………………………02 月 29 日（ 木）～03 月 1 日( 金)  

〇市民連合秋田 総会と 講演会⑤ 市民連合秋田 第 10 回総会・ 記念講演会地域主権と いう 希望 杉並区の住民

運動の実践 講師内田聖子氏 Ｎ Ｐ Ｏ 法人アジア太平洋資料センタ ー共同代表ミ ルハス小ホールＢ ………………03 月 03 日（ 日） 

〇第 41 回医療保険部会（ 14： 00～15： 30）  …………………………………………………3 月 05 日（ 火）  

〇憲法センタ ー運営員会（ 県労連会議室）  ………………………………………………… 3 月 8 日（ 金）  

〇9 の日行動〈 秋田駅前大屋根下〉 12： 00～13： 00 ………………………………………3 月 09 日（ 土）  

○被災者・ 被災地本位の復興を「 3. 9 中央集会」 13： 30～県生涯学習センタ ー 研修室１ …3 月 9 日（ 土） 

○国際女性デー秋田県集会 ………………………………………………………………………3 月 10 日（ 日） 

○重税反対 3. 13 秋田県中央集会・ デモ行進（ 13： 30～ 協働大町ビル） ……………………3 月 13 日（ 水） 

○仙台高裁秋田支部生活保護裁判「 不当判決」 報告集会（ 秋田市センタ ース） ………………3 月 14 日（ 木） 
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〇19 日行動（ 秋田駅前大屋根下）17： 30～…………………………………………………………3 月 19 日（ 火） 

〇憲法センタ ー運営員会（ 県労連会議室） ……………………………………………………3 月 21 日（ 木）  

○秋田県労連 労働相談ホッ ト ラ イ ン……………………………………………………………3 月 22 日（ 金） 

〇第 3 回北海道・ 東北ブロッ ク 社保協ブロッ ク 会議（ 盛岡） Zoom会議参加可…………3 月 22 日（ 金） 

 

Ⅱ. 【 課題別報告】  

１ ．  専門部から の報告（ 活動は各課題の中で）  

●1/9 第 49 回医療費適正化・ 地域医療部会、 2/1 地域医療計画、 医師確保計画、 外来医療計画など検討。  

●12/22 集中豪雨災害秋田市交渉（ 秋田市庁舎 5F 第２ 委員会室）。 1/16 第 40 回医療保険部会国保運営方

針（ 素案） パブコ メ 検討と 報告。  

●介護部会 12/19 マイ ナ保険証介護施設アンケート 調査 1/11 集計開始、 2/13 報告検討、 1/24 県介護保

険支援事業計画（ 素案） へのパブコ メ 検討、 提出。   

●生活保護部会 12/21、 12/26 第 3 回口頭弁論、 結審、 報告集会、 支える会役員会など 1/18、 2/15 署名

行動。  

２ ．  秋のキャ ラ バン陳情と 要請の結果報告 

（ 1） 高校卒業まで医療費県助成の拡大について意見書提出陳情結果‥‥資料 P1～P2 

 今後の方針 

① 秋田市、 大館市には上限 1000 円の自己負担撤廃の要請をあら ためて行う 。  

② 国の制度と し ての子供の医療費無料化実現を求める意見書（ 県議会、 市町村議会か

ら ）  

③ 全国ネッ ト 提起の署名に全力を挙げる（ 市町村長にも 要請、 役場の窓口にも 置いて

も ら う よう 働きかける etc）  

④ こ れまでの運動の経過をまと める（ 1970 年から 子供の医療費無料化運動の到達点

を確認） 県新婦人、 民医連、 県保険医協会、 福祉保育労、 県労連、 県医労連（ 協）、

県社保協（ 医療と 福祉をよく する会） 関係団体で一定の総括し 、 県民むけ共同アピ

ールを出す。（ 記者会見など検討？）  

⑤ その他 

★小中学校の生徒への給食費無償化が広がり つつある。３ つのゼロを実現をめざし

さ ら に押し 出し ていく 。  

 

（ ２ ）  「 保険証廃止するな」 の首長要請 

県医労連陳情が採択さ れるよう 資料提供（ 保険協会アンケート など） をし てき た。 

採択状況（ 別紙参照） ‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥資料 P3～P5 

 今後の方針 

「 健康保険証廃止に伴う 高齢者施設への影響調査」 報告書を市町村長へ送付。  

   

３ ．  医療保険部会 

（ １ ）  国保税引き下げ、 均等割減免などの運動 

１ ） 秋田県国保分析‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥資料 P6～P12 
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① 運営方針（ 素案） へのパブコ メ （ 奥井） 提出…… 0 1 月 1 5 日（ 月）  

② 秋田県パブコ メ 結果発表 

③ 発表に対する評価 

 都道府県化以降 、 基金、 資産等大幅に増え、 税引き下げ財源はある。  

④ その他 

２ ）   国保学習会（ 講座） の企画（ 講師； 奥井） はできないか？ 

◎県社保協パンフ （ 1 6 0 0 部） と の併用活用方法 

◎学習会、 講演会活動（ パンフ の活用）。 対象市町村（ 秋田市、 その他可能市

町村など）  

① その他 

（ ２ ）   秋田県後期高齢者医療保険料について‥‥‥‥資料 P13～P14 

② Ｒ ６ ,７ 年保険料 均等割 4 5 ,2 6 0 （ Ｒ ４ ,５ 年 4 4 , 3 1 0 ）  ✚2 ..1 4 ％Ｕ Ｐ  

③ 所得割 9 .0 2 %  （   同    8 .2 7 ％）  ✚0 .7 5 ％Ｕ Ｐ  

④ 激変緩和 所得５ ８ 万以下について激変緩和措置と し てＲ ６ 年所得割は

8 .3 5 ％適用 

⑤ 残念ながら 運動は全く 対応できなかっ た（ 連合議会 2 /8 ） 内容は３ 月末Ｈ Ｐ

に掲載さ れる。 現在分析中。  

４ ．  介護関係 

１ ）  「 健康保険証廃止に伴う 高齢者施設への影響調査」 実施（ 宮城社保協から アンケート 協力） 

★マイ ナ保険証廃止に伴う 高齢者施設への影響調査報告書‥‥‥‥別刷 

 今後の方針 

政府「 保険証廃止」 2024 年 12 月 2 日廃止を表明し たまま撤回の動きなし 。  

① 国に対し 要請書送付‥‥‥‥‥（ 報告書 P11）  

秋田県知事に対する要望＆記者会見（ ３ 月２ ６ 日（ 火） 時間 13： 00～14： 00 

② 市町村長、 介護施設に対するお礼状と 報告書送付 

２ ）    秋田県会保険事業支援事業計画に対する意見書提出（ 介護パブコ メ ）   

 

５ ．  地域医療（ 構想） 部会 

〇 第 49 回医療費適正化・ 地域医療構想部会 …………………………………2024 年 1 月 09 日（ 火） 

（ 1） 第８ 期地域医療計画（ 素案）、 医師、 外来計画パブコ メ 検討 

〇佐竹、 〇伊藤信行＆〇工藤優（ 2/5） ………………（ 医療計画パブコ メ ）  

〇奥井明子（ 2/5） パブコ メ  ……………（ 医師確保計画、 外来医療計画などにパブコ メ ）  

（ 2）  地域医療問題 今後の進め方   

① 秋田の共同行動の再開 

役員の学習会開催（ 未定）  

基調報告（ 問題意識、 課題、 運動の進め方）  

② 県民医療意識・ 実体調査！（ 対象地域をどう するか 鹿角・ 大館、 北秋田、 能代山本） 

（ 困っ ているこ と 、 意見・ 要望などなるべく 地域ごと に） 郵便返信アンケート 方式（ 岩

手共同行動実施）  

3



 4

（ その他参照： 鹿角市民町民の会アンケート 、 行政の県民意識調査、 病院アンケート 、

県民の声） 学習会＆講演会（ 専門家と 共同し て調査活動を実施）  

③ 専門家を入れた地域医療実態調査など検討。 県医労連「 医療研究集会」 などと 共同でき

るか検討 

例） 北秋田市の医療（ 合併後の総括と 現状、 3 つの医療圏でどう なる？）  

その他 

 

６ ．  生活保護 

生活保護（ 支える会役員会で確認済）  

1）  秋田市生活保護費の障害者加算誤支給返還問題・ 学習講演会（ 2024/2/13）  

 花園大学 吉永純 教授  

講演資料 パワーポイ ント （ Ｐ Ｐ ） 資料＆DVD（ 500 円） ➡売上は運動カ ンパへ 

2）  控訴審最後の秋田駅大屋根下署名行動終了 

2 月 15 日（ 木）（ 11： 00～12： 00） ３ ４ 筆 

★控訴審最終署名提出 3/5 ２ , ８ ５ ６ 筆 

3）  生活保護裁判  

 仙台高裁秋田支部控訴審 司法の職責放棄の不当判決  

日時： 3 月 14 日（ 木） 13： 30～ 

場所： 仙台高裁秋田支部（ ★チラ シ作成し 各団体へ傍聴参加を呼びかける）  

報告集会： センタ ース第４ 会議室 14： 00 頃～ 

県社保ブログ＆マスコ ミ 各紙報道、 ‥‥‥‥‥‥資料 P15～P18 

判決文‥‥‥‥‥‥別刷 

★中央社保協、いのちのと り で裁判全国アク ショ ンへ等へ Zoom配信（ 小野寺氏） 

4）  その他 

 

７ ．  共同の各種集会等… 

 

８ ．  その他 

Ⅳ. 【 今後の日程】  

〇2 0 2 3 年度第 5 回県社保協運営委員会（ Zoom 併用）（ 予定）………………………4 月 1 9 日（ 金） 

○第 9 5 回 5 .1 メ ーデー……………………………………………………………………5 月 0 1 日（ 水） 

○5 .3 第 4 5 回平和憲法をまも る秋田県民集会（ 県児童会館ホール 1 3 ： 3 0 ～）  ………5 月 0 3 日（ 金） 
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施設名
介護老人

福祉施設

介護老人

保健施設
介護医療院

ショ ート

ステイ

グループ

ホーム
不明 合計

調査依頼数 117 55 7 21 11 211

回答数 60 25 4 15 6 4 114

回答率（ ％） 51.3% 45.5% 57.1% 71.4% 54.5% 54.0%

「 健康保険証廃止に伴う 高齢者施設への影響調査」 にあたっ て 

 

秋田県社会保障推進協議会 

    会   ⻑  佐藤幸美 

    介護部会⻑  渡部幸雄 

はじ めに 

政府は 2023 年 6 月 2 日の参議院本会議において、 2024 年秋に健康保険証を廃止し 、 マイ ナンバーカ ー

ド に一本化する法案を可決、 成立さ せまし た。 資格確認のト ラ ブルや不安が解消さ れないまま、 昨年 12

月 22 日の閣議で、 今の健康保険証を 2024 年 12 月 2 日に廃止するこ と を正式に決め実施し よう と し てい

ます。  

認知症などの利用者を かかえる介護施設では健康保険証や介護保険証の廃止は特別な困難を かかえる

こ と から 、当会は県内にある介護施設（ 介護老人福祉施設、老人保健施設、介護医療院、ショ ート ステイ 、

グループホーム） 211 施設に上記アンケート 用紙を送付し 調査にご協力いただき まし た。 結果 114 施設

（ 回収率 54. 0％） から 回答が寄せら れ、 各施設における健康保険証廃止問題への関心の高さ を反映する

も のと なり まし た。 回答施設の約 9 割が利用者・ 入所者の健康保険証・ 被保険者証を管理し 、 マイ ナンバ

ーカ ード の申請（ 代理） では７ 割以上が「 対応でき ない」 と いう 結果でし た。 さ ら に 2024 年秋の健康保

険証の廃止反対が 7 割以上、 2025 年以降介護保険被保険者証廃止反対も ７ 割弱と なり まし た。 また、 自

由記載欄には廃止に係る懸念が多数記載さ れ、 その深刻さ や不安が明ら かと なり まし た。  

また、  

当会では今回のアンケート 調査結果を踏まえ、 健康保険証の存続を 求める「 要望書」 を政府や地方自治

体に提出し 再考も と めるこ と と し まし た。  

 

1. 【 調査方法＆回答結果】   

1. 調査用紙 別紙 1（ P12～P13）  

2. 調査期間 2023 年 12 月 19 日（ 火） ～2024 年 1 月 19 日（ 金）  

3. 回答施設 114（ 回収率 54.0％）  

4. 調査対象 県内の介護施設 211 施設 介護老人福祉施設 117（ 回答 60 施設）、 介護老人保健 55（ 回

答 25 施設）、 介護医療院 7（ 回答４ 施設）、 ショ ート ステイ 21（ 回答 15 施設）、 グループホーム 11

（ 回答 6 施設）、 施設不明 4 施設。 回答は FAX およびメ ールで返信をいただき まし た。  
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【 調査結果】 回答の特徴、 設問ごと の結果は以下の通り です。  

 

1. 健康保険証や介護保険被保険者証の管理について 

★利用者・ 入所者の健康保険証を施設が管理は 89.5％（ 102 施設）  

ほし 介護保険被保険者証も 施設が管理 93. 0％（ 106 施設）  

設問 1、 設問 2 回答あっ た 114 施設のう ち、 102 施設（ 89.5％） が利用者・ 入所者の健康保険証を管

理し 、 管理し ていないは 12 施設（ 10.5％） でし た。 また、 106 施設（ 93.0％） で利用者・ 入所者の介護

保険被保険者証も 管理し 、 管理し ていないのは 8 施設（ 7.0％） でし た。  

 

 

 

2.マイ ナカ ード の申請（ 代理） や管理について 

★利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請（ 代理）「 対応でき ない」 71. 9％ 

【 理由】 本人の意思確認ができ ない（ 79％）、 手間や労力（ 56％） など 

★利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の管理（ 暗証番号含む）「 対応できない」 71. 9％ 

【 理由】 管理が困難（ 62％）、 紛失時の責任（ 60％）、 情報漏洩懸念（ 58％） など 

設問 3 利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請（ 代理） については、 82 施設（ 72.1％） が「 対応

でき ない」、 28 施設（ 24.3％） が「 わから ない・ 検討中」 で、 対応でき ると の回答があっ たのは 3.5％（ 4

施設） だけでし た。  

問３ 、 利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請（ 代理） について貴施設で対応でき ますか。  

 

 

 

 

 

問1.利用者・ 入所者の健康保険証を

貴施設で管理し ていますか
件数 割合

管理し ている 102 89.5%

管理し ていない 12 10.5%

未回答 0 0%

合計 114 100%

問3.利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請

（ 代理） について貴施設で対応できますか
件数 割合

対応でき る 4 3.5%

対応でき ない 82 71.9%

わから ない・ 検討中 28 24.6%

回答なし 0 0%

合計 114 100%
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設問4 問3で「 対応でき ない」 と 回答し た82施設にその理由を複数選択で尋ねたと こ ろ 、 「 本人の意思

確認ができない」 79.3％（ 65施設） が最も 多く 、 次いで「 手間・ 労力がかかり 対応でき ない」 68.3％

（ 56施設） 、 「 本来業務ではない」 58.5％（ 48施設） などが主な理由で申請代理はでき ないと の結果で

し た。  

問4.「 対応でき ない」 と お答えし た方にお聞き し ます。 理由を お聞かせく ださ い。 （ 複数回答可）  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

設問5 暗証番号を含むマイ ナンバーカ ード の管理の質問では、 71.9％（ 82施設） が「 管理できな

い」 、 26.3％（ 30施設） が「 わから ない・ 検討中」 と の回答で申請代理と でき ないと 同程度の回答と な

り まし た。 記述欄でも 個人情報保護の視点し てから 施設で扱う こ と は困難であるこ と 、 また情報漏洩に

係る責任問題を懸念する見解が多かっ たのが特徴です。  

問5.利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の管理（ 暗証番号含む） を貴施設で管理できますか。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問4.「 対応できない」 と お答えし た方にお

聞きし ます。 理由をお聞かせく ださ い。

（ 複数回答可）

件数 割合

本人の意思確認ができない 65 79.3%

手間・ 労力がかかり 対応できない 56 68.3%

本来業務ではない 48 58.5%

行政職員が対応すべき 23 28.0%

その他 14 17.1%

問5.利用者・ 入所者のマイ ナン バーカ ード の管

理（ 暗証番号含） を貴施設で管理でき ますか。
件数 割合

管理でき る 2 1.8%

管理でき ない 82 71.9%

わから ない・ 検討中 30 26.3%

回答なし 0 0%

合計 114 100%

その他の記述

暗証番号など個人の重要情報を取り 扱う 事はし ない

個人情報のため

キャ ッ シュ カ ード と 同じ 対応。 暗証番号は管理できない。

写真などの手伝いはするが、 申請自体は家族がし ている

家族が管理し ている

個人情報が多すぎて対応でき ない

写真撮影

個人番号・ 暗証番号は扱えない

家族へ依頼し ている

個人情報保護の観点から 申請及び管理は家族に依頼し ている 。

本人または家族が行う べき も の

家族が対応すべき

要介護更新認定の申請のみ、 当施設で対応し ており 行政手続き に関し てはご家

族にお願いし ている。

ご家族が行う べき
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設問6、 設問５ で「 管理でき ない」 と 回答し た82施設に理由を複数選択で尋ねたと こ ろ、 「 カ ード ・ 暗

証番号の紛失時の責任が重い」 87.8％（ 72施設） 、 「 カ ード ・ 暗証番号の管理が困難」 84.1％（ 69施

設） 次いで「 不正利用。 情報漏洩への懸念」 74.3％（ 61施設） 、 「 家族の同意が得ら れない」 も 30.5％

（ 25施設） あり まし た。 ①暗証番号の安全管理、 ②紛失時の責任、 ③不正利用・ 情報漏洩などに大き な

懸念が示さ れ上で、 記述式回答欄では施設の管理責任の範囲を逸脱し ていると 強い口調で訴えら れてい

るのも 特徴です。  

問6.「 管理でき ない」 と お答えし た方にお聞き し ます。 理由を お聞かせく ださ い。 （ 複数回答可）  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

問6.「 管理できない」 と お答えし た方に

お聞きし ます。 理由をお聞かせく ださ

い。 （ 複数回答可）

件数 割合

カ ード ・ 暗証番号の紛失時の責任が重い 72 87.8%

カ ード ・ 暗証番号の管理が困難 69 84.1%

不正利用、 情報漏洩の懸念 61 74.3%

家族の同意が得ら れない 25 30.5%

その他 0 0.0%

その他の記述

マイ ナンバーカ ード は施設入居に伴う 福祉・ 医療以外の分野

にも 拡充する見込みであり その部分に責任は負えないと 考え

本来業務でない

暗証番号までは管理でき かねる

管理に伴う 施設負担が大き い

個人情報保護の観点から 管理は家族も し く は本人が行っ てい

るため。

一体化さ れて各種情報が管理さ れるマイ ナンバーカ ード につ

いては施設が管理責任を負う べき も のではない。
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3. 健康保険証廃止による施設や利用者・ 家族への影響・ 危惧 

★健康保険証の廃止でマイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な利用者への対応や利用者本人・

家族の負担が増す、 紛失・ 盗難などによる対応やト ラ ブル等を危惧  

問7の健康保険証廃止による施設への影響・ 危惧を複数選択で尋ねる設問では、 「 マイ ナンバーカ ー

ド の取得・ 利用が困難な利用者への対応増加（ 代理申請等） 」 が99施設（ 86.8％） と 最も 多く 、 次いで

「 保険証廃止と 一体化し たマイ ナンバーカ ード （ 暗証番号含む） の管理が困難と なる」 90施設

（ 78.9％） 、 「 マイ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破損、 再発行などへの対応が困難と なる」 87施

設（ 76.3％） と いう 結果でし た。  

設問7. 健康保険証廃止による施設への影響・ 危惧を教えてく ださ い。 （ 複数回答可）  

 

 

 

問8の健康保険証廃止による利用者・ 家族への影響を複数選択で尋ねる設問では、 「 マイ ナンバーカ ー

ド の取得・ 利用が困難な本人・ 家族の負担が増加する」 が106施設（ 93.0％） と 最も 多く 、 次いで「 マ

イ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破損などへの対応が困難」 87施設（ 76.3％） 、 「 本人が手続き に

必要なIT機器が使えない・ 理解できない」 86施設（ 75.4％） と いう 結果でし た。  

問8.健康保険証廃止による利用者・ 家族への影響を教えてく ださ い。 （ 複数回答可）  

 

 

 

 

 

 

 

問7.健康保険証廃止による施設への影響・ 危惧を教えてく だ

さ い。 （ 複数回答可）
件数 割合

a
マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な利用者への対応増

加（ 代理申請等）
99 86.8%

b 施設内でのカード の紛失・ 再発行の手間や労力の増加 71 62.3%

c
マイ ナンバーカ ード の紛失・ 盗難など家族等と のト ラ ブルの

増加
76 66.7%

d
マイ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破損、 再発行などへ

の対応が困難と なる
87 76.3%

e
保険証廃止と 一体化し たマイナンバーカ ード （ 暗証番号含

む） の管理が困難と なる
90 78.9%

f 情報漏洩やセキュ リ ティ 対策が不安 70 61.4%

g 医療機関に受診の際の付き 添いサービスを 提供でき なく なる 70 61.4%

h その他 5 4.4%

その他の記述

マイ ナンバーカ ード 管理に関する説明・ 同意書等、 書類の変

更や申請が必要と なる 等、 手間や労力が大き い。

運転免許証やパスポート と 同じ く 身分証明と なるも のの管理

について施設でどのよ う に管理するのか課題であり 、 金銭ト

ラ ブルに発生するリ スク が高い。

受診時は必ず家族に来ても ら う こ と になるため調整の手間が

増える

当社はショ ート ステイ が主体であり 基本的にはご家族が対応

すべき と 考える

救急受診の時の証明が一時的に困難になる

問8.健康保険証廃止によ る利用者・ 家族へ

の影響を教えてく ださ い。 （ 複数回答可）
件数 割合

a
マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な

本人・ 家族の負担が増加する
106 93.0%

b
マイ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破

損など への対応が困難
87 76.3%

c
マイ ナンバーカ ード の紛失・ 盗難など 施設

等と のト ラ ブルの増加
71 62.3%

d 本人が手続きに必要なＩ Ｔ 機器が使えな 86 75.4%

e 情報漏洩やセキュ リ ティ 対策が不安 66 57.9%

f
医療機関に受診の際の付き 添いサービ スを

提供でき なく なる
22 19.3%

g その他 2 1.8%

その他の記述

現在医療保険証については原本を家族が管理、 コ ピーを施設管理と し 受診の際

は施設が医療機関へコ ピーを利用し 受付をし ている。

受診に必ず付き添う こ と になり 施設入所のメ リ ッ ト が減り 負担が増える
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4.  健康保険証廃止、 介護保険被保険者証廃止について 

★ 現行の健康保険証廃止に 71. 1％が「 反対」、  

★ 介護保険被保険者証廃止は 66. 7％が「 反対」   

2024年秋に現行の健康保険証を廃止し マイ ナ保険証に一本化するこ と には、 「 反対」 が81施設

（ 71.1％） 、 「 どちら でも ない」 29施設（ 25.4％） 、 「 賛成」 3施設（ 2.6％） でし た。 また、 2025年以

降に介護保険被保険者証の廃止を検討すると の政府方針には、 「 反対」 は76施設（ 66.7％） 、 「 どちら

でも ない」 32施設（ 28.1％） 、 「 賛成」 は4施設（ 3.5％） でし た。  

問9. 政府は２ ０ ２ ４ 年秋に現行の健康保険証を廃止し マイ ナ保険証に一本化する方針です。 健康保

険証の廃止についてどのよう にお考えですか。  

 

問10. 政府は２ ０ ２ ５ 年以降に介護保険の被保険者証も 廃止を検討する方針を示し ています。 介護

保険被保険者証の廃止についてどのよう にお考えですか。  

 

 

 

 

 

 

問9.政府は２ ０ ２ ４ 年秋に現行の健康保険証を廃止

し マイ ナ保険証に一本化する方針です。 健康保険証

の廃止についてどのよう にお考えですか。

件数 割合

賛成 3 2.6%

反対 81 71.1%

どちら でも ない 29 25.4%

回答なし 1 0.9%

合計 114 100%

問10.政府は２ ０ ２ ５ 年以降に介護保険の被保険者証

も 廃止を検討する方針を示し ています。 介護保険被保

険者証の廃止についてどのよう にお考えですか。

件数 割合

賛成 4 3.5%

反対 76 66.7%

どちら でも ない 32 28.1%

回答なし 2 1.8%

合計 114 100%
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自由記載欄 

★ 健康保険証廃止に対する反対や不安の声が多数寄せら れまし た。  

ご意見をそのまま掲載し ます。  

●高齢者にと っ てはマイ ナンバーの申請も 難し い。 マイ ナンバーの利用拡大に取り 組む前にも っ と 手厚

く 申請の手助けをすべき と 考える。 施設でのマイ ナンバーカ ード の管理は極力避けたいと 考えている。

荷が重すぎる。    

●暗証番号の管理がなければ作成し ても よいと 思う 。 暗証番号付き のカ ード 類は本人や同居家族以外の

人が管理すべき ではないと 思う 。    

●現在でも 健康保険証などの管理をし ており 、 マイ ナンバーカ ード だから と 言っ て負担は変わら ない。

D X化には賛成、 スタ ート で失敗があっ たがすべてが失敗ではなく 今後の世代のためにも 進めるべき

   

●作成時（ 自分の） と ても 手間がかかると 感じ た。 入居者の中にはご家族の希望で40名中作成し た方は

1名のみ。 40名作成を 施設で今まで同様な方法でだと すると 手間と 労力はどれだけなんだろう かと 不安

になる。    

●施設と し てどのよう に対応すればよいか不安である。 施設で管理するには責任が重く 受診も スムーズ

にできるのか見通せない。  

●先ずは100％マイ ナンバーカ ード 取得が先だと 思う     

●世の中の仕組みが変わるのであればやむを得ないと 考える。    

●高齢者にと っ て一本化する必要性があるのか不明である。 特養にはデメ リ ッ ト し かないと 思われる。  

●家族が遠方にいるため一時的に健康保険証を預かるこ と があるためマイ ナンバーカ ード になると 管理

が不安。 更新の時期がみなさ ん異なるため家族が忘れずに対応し てく れるか心配。 歩けない利用者が多

く 更新のための送迎を頼まれても 対応し き れない。    

●現在、 介護保険証は施設管理（ 認定有効期限が切れないよう 申請） 。 医療保険証のコ ピーを管理し 、

受診の際に活用し ている。 マイ ナンバーカ ード での利用と なると 受診の際の受付時、 どのよう に対応す

べき なのか検討がつかない。    

●利用者の大半がマイ ナンバーカ ード の自己管理が出来ないため現行に近い保険証を望みます。   

●準備不足は明ら かであり 時期尚早と 感じ ている。 将来的には悪く ないと 思う がこ のままでは利用者、

家族、 施設にと っ て負担が大きすぎる。    

●事務処理に必要な情報が表面に記載さ れていないため、 情報を収集する際カ ード 内の情報をどう やっ

て確認するのか。    

●マイ ナンバーカ ード は任意と し ているのに強引に保険証などを廃止する理由が見つから ない。 そも そ

も 現行で問題なく 対応でき ているのに無駄な手間と 税金をかける必要はないと 思う 。    

●利用者、 施設どちら にも 負担と なら ないよう にし て欲し い   

●本人、 家族ではなく 施設などで代理対応で病院、 薬局など受付処理を行う 際のセキュ リ ティ 対策がス

ムーズに行う 事が出来るのか。    

●入所者のマイ ナンバーカ ード 取得割合が低いです。 完全に一本化になっ た場合、 代替の資格証の発行

が継続的に必要になると 思われます。    

●通常の保険証と し て使用する際に現行の保険証と 同様に難し い手続き がなければよい。  
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●こ れまではマイ ナンバーは義務な取り 扱いと さ れていたため、 やや疑問に思う と こ ろ はある。  

●マイ ナンバーは基本、 個人の意思を基本と し て任意であり 、 認知症や寝たき り の方で意思確認が困難

な方は入居さ れる施設では、 そも そも 申請の代行や管理は著し く 困難と 考えます。 それに加え地方施設

では家族が遠方で一人暮ら し の方、 身寄り のいない方も 多数いら っ し ゃ るのでさ ら に手続き や管理を難

し く し ている要因であると 思います。 当施設では入居に伴いその生活を援助するために必要な介護や医

療にかかる援助を行っ ています。 各種保険証を管理し 、 その手続き や受診付き 添いから 保険証の提示な

どを 援助し ています。 仮にマイ ナンバーカ ード を施設で管理するこ と が出来たと し ても 、 今後マイ ナン

バーカ ード の一本化が進むと 入居に伴う 援助に係る内容以外も 拡充し その拡充し ていく 部分について責

任のある管理はいずれ困難です。 マイ ナンバーカ ー取得のメ リ ッ ト も 将来は十分あると 思いますが認知

症や寝たきり の方の生活が滞るこ と がないよう 特例的な取り 扱い等も 現段階では必要と 考えます。  

●マイ ナンバーカ ード の手続きや更新の手間がなく 、 管理の代行委任が出来るなら 賛成です。 現状の申

請方法で代行はあり 得ない。    

●施設では個人情報が紐づいているマイ ナンバーカ ード を管理するこ と が出来ないため必要な時にすぐ

に受診できる様、 現在のまま健康保険証を発行し てほし い。    

●国民に対し ても っ と も っ と 周知徹底する必要がある。 また以降にかかる事務ミ スの発生が多く 信頼が

失われていると 思われる。    

●現行保険証を廃止するなら マイ ナンバーカ ード 発行をも う 少し 簡単に作成できるよう にし て頂きた

い。    

●マイ ナンバーカ ード を施設で管理するこ と についてこ れまでの健康保険証の管理より も さ ら に個人情

報の面で万が一紛失等あっ た場合の責任の重さ を感じ ます。    

●マイ ナンバーカ ード は5年毎に更新ですが、 歩けない高齢者、 認知症の方、 寝たき り の方はどう やっ

て窓口まで行く のでし ょ う か？高齢者だから こ そ医療保険証が必要なのに健康保険証廃止は高齢者に優

し く ないと 思います。    

●写真を撮るのが困難な方がいますので、 そのよう な方の対応が出来るのか？施設に来ていただき写真

を撮っ ていっ ても ら う などの対応が必要かと 。    

●施設での管理と なると カ ード 、 暗証番号の紛失、 再発行の手続き 、 情報漏洩などの責任が重いと 思わ

れます。 また、 現在多く の入所者様が手続き を行っ ていなく 検討が必要と なっ ており ます。   

●健康保険証の訪問先行し 、 カ ード 取得や更新手続き の手段が決まっ ていないため不安だけ大き い状況

です。    

●マイ ナンバーカ ード へ情報を一元化するこ と については個人情報の漏洩や悪用、 管理責任の重大さ 等

から リ スク が高すぎる。    

●利便性が向上するのであればいいが、 現時点ではメ リ ッ ト が感じ ら れない。    

●マイ ナンバーカ ード は健康保険の情報のみではなく 様々な行政サービスに関する情報が一元管理さ れ

ると 認識し ており 、 本人または家族も し く は成年後見人が申請や更新を含む管理を行う べき と 考える。

し かし 本人は当然家族でも IT機器への理解が難し いのではないかと 感じ る。 行政サポート の仕組みを 再

考するべきである。    

●家族管理、 施設管理がマイ ナンバーカ ード では難し い。 廃止するこ と は困る。    

●ご本人の意思確認が出来ないマイ ナンバーカ ード の利用は困難で、 家族と のト ラ ブルになっ たと き 責
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任が重い。    

●対応困難のほう が多いです。    

●廃止により ご家族も 施設のわたし たちも メ リ ッ ト があるよう にお願いし ます。    

●健康保険証を施設でお預かり し ているこ と にも 負担がある。 それに加えマイ ナンバーカ ード まで管理

するこ と になると すると 責任がこ れまで以上に重く 感じ ら れる。 施設入所さ れている方に関し てはこ れ

まで通り 保険証での対応を継続し ていただき たい。    

●施設と し ては暗証番号設定がない顔認証でのマイ ナンバーカ ード が良いと 考える。 （ 施設で必要なの

は、 健康保険証・ 介護保険被保険者証なので） 一方で、 暗証番号を設定し たマイ ナカ ード を所持さ れて

いる利用者も いるだろ う し 、 また特に県外に居住さ れているご家族様が利用者本人のマイ ナカ ード を必

要と する場合も あり 得るこ と も 考えると 、 管理責任はやはり 大き く 極力施設側の負担軽減に向けて対策

を講じ て欲し い。    

 

5.【 まと め】  

1.  利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請（ 代理） や管理について 

  71. 9％が申請（ 代理） について「 対応でき ない」  

  71. 9％が管理（ 暗証番号含む）「 対応でき ない」  

2.  健康保険証廃止による施設や利用者・ 家族への影響・ 危惧 

  86. 8％が「 マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な利用者への施設の対応増加」 を危惧 

  93. 0％が「 マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な本人、 家族の負担が増加する」 を危惧 

3.  現行の介護保険被保険者証の廃止に対する意見 

  健康保険証廃止に 71. 1％が「 反対」  

  介護保険被保険者証の廃止に 66. 7％が「 反対」  

4.  【 自由記載欄】  

健康保険証廃止に対する反対や不安に思う 切実な声が多数寄せら れまし た。「 利用者の大半がマ

イ ナンバーカ ード の自己管理ができないため現行に近い保険証を望みます」「 更新の時期が皆さ ん

異なるため家族が忘れずに対応し てく れるか心配。 歩けない利用者が多く 更新のための送迎を 頼

まれても 対応し き れない」「 マイ ナンバーカ ード を施設で管理するこ と についてこ れまでの健康保

険証の管理より も さ ら に個人情報の面で万が一紛失等あっ た場合の責任の重さ を感じ ます」「 施設

での管理と なると カ ード ・ 暗証番号の紛失、再発行の手続き 、情報漏洩などの責任が重いと 思われ

ます」 などの意見が寄せら れまし た。  

  

こ のまま健康保険証の廃止が 12 月に実施さ れれば医療・ 介護の現場は大混乱に陥り ます。 よっ

て当協議会と し て政府関係機関に「 現行の健康保険証を 2024 年 12 月 2 日以降も 存続し てく ださ

い。」 と の要望書を提出すると と も に、 秋田県知事をはじ め各市町村長や議会などにも 要請や陳情

を行う こ と と いたし まし た。  

お忙し い中、ご協力いただいた施設長はじ め関係各位に感謝申し 上げますと と も に、引き続きご

協力を賜り ますよう よろし く お願いいたし ます。  

以上 
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内閣総理大臣 岸田 文雄 様 

厚生労働大臣 武見 敬三 様 

総 務 大 臣 松本 剛明 様 

デジタ ル大臣 河野 太郎 様 

 

現行「 健康保険証」 の存続を求める要望書 

 

 政府は 2023 年 6 月 2 日の参議院本会議において 2024 年秋に健康保険証を廃止し 、 マイ ナンバーカ

ード に一本化する法案を可決・ 成立さ せまし た。し かし 、短い国会審議の中でも 現行の保険証廃止の問題

点は浮き 彫り になり 、 成立後も マイ ナンバーカ ード をめぐ っ て資格確認などのト ラ ブルが相次いでいま

す。 こ の様な資格確認のト ラ ブルや不安が解消さ れないまま、 昨年 12 月 22 日には閣議で、 現在の健康

保険証を 2024 年 12 月 2 日に廃止するこ と を正式に決定し 、 実行し よう と し ています。  

 秋田県社会保障推進協議会が県内 211 の介護施設におこ なっ た「 健康保険証廃止に伴う 高齢者施設へ

の影響調査」（ 調査期間： 2023 年 12/19～2024 年 1/19） では、 回答があっ た 114 施設（ 回収率 54.0％）

の約 9 割の施設が利用者・ 入所者の健康保険証・ 介護保険被保険者証を 管理し ており 、 マイ ナンバーカ

ード の代理申請や施設での管理（ 暗証番号含む） については 7 割以上の施設で「 対応できない」 と いう 結

果でし た。 また、 回答施設の約 7 割が今年 12 月の健康保険証廃止に反対し ています。 自由記載欄では、

健康保険証廃止に対する反対や不安に思う 切実な声が多数寄せら れまし た。「 利用者の大半がマイ ナンバ

ーカ ード の自己管理ができ ないため現行に近い保険証を望みます」「 更新の時期が皆さ ん異なるため家族

が忘れずに対応し てく れる か心配。 歩けない利用者が多く 更新のための送迎を頼まれても 対応し き れな

い」「 マイ ナンバーカ ード を施設で管理するこ と についてこ れまでの健康保険証の管理より も さ ら に個人

情報の面で万が一紛失等あっ た場合の責任の重さ を感じ ます」「 施設での管理と なると カ ード ・ 暗証番号

の紛失、 再発行の手続き 、 情報漏洩などの責任が重いと 思われます」 などの意見が寄せら れまし た。  

 こ のまま健康保険証の廃止が 12 月に実施さ れれば医療・ 介護の現場は大混乱に陥り ます。  

 よっ て私たちは下記の事項を強く 求めます。  

 

           （  記 ）  

 

一、 現行の健康保険証を 2024 年 12 月 2 日以降も 存続し てく ださ い。  

 

 

 

2024 年 3 月 18 日 

秋田県社会保障推進協議会 会長 佐藤幸美 

〒010-0001 秋田市中通6丁目1-56-5 

電話 018-835-6354 Fax  018-832-0203 
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健康保険証廃止に伴う 高齢者施設への影響調査用紙（ 2 0 2 3 年 1 2 月）  

 

【 問 1 】 利用者・ 入所者の健廉保険証を貴施設で管理し ていますか。  

① 管理し ている  ② 管理し ていない 

 

【 問 2 】 利用者・ 入所者の介瞳保険の被保険者証を貴施設で管理し ていますか。  

①  管理し ている ② 管理し ていない 

 

【 問 3 】 利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の申請（ 代理〉 について貴施設で対応 

でき ますか。  

①  対応できる  ② 対応でき ない ③ わから ない・ 検討中 

 

【 問 4 】「 問 3 」 で「 対応でき ない」 と お答えし た方にお聞きし ます。  

理由をお聞かせく ださ い。（ 複数回答可）  

① 本人の意思確認ができ ない 

② 手間・ 労力がかかり 対応でき ない 

③ 本来業務ではない 

④ 行政職員が対応すべき 

⑤ その他（       ）  

 

【 問 5 】 利用者・ 入所者のマイ ナンバーカ ード の管理（ 暗証番号含む） を貴施設で管理でき ますか。  

① 管理でき る   ② 管理でき ない ③ わから ない・ 検討中 

 

【 問 6 】【 問 5 】 で「 管理でき ない」 と お答えし た方にお聞きし ます。  

理由をお聞かせく ださ い。（ 複数回答可）  

① カ ード ・ 暗証番号の紛失時の責任が重い 

② カ ード ・ 暗証番号の管理が困難 

③ 不正利用、 情報漏洩への懸念 

④ 家族の同意が得ら れない 

⑤ その他（  ）                    裏面に続く  

【 アンケート 回答要領】  

＊下記項目についてご記入いただき 、 2024 年 1 月 19 日（ 金） まで下記に FAX かメ ールにてご返信く ださ い。  

返信 F A X 宛先  

E -m ai l：         

＊本アンケート に関するお問い合わせは、 事務局佐竹（ 018-835-6354)まで。  
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【 問 7 】 催廉保険証廃止による施設への影響・ 危惧を 教えてく ださ い。（ 複数回答可）  

① マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な利用者への対応増加（ 代理申請等）  

② 施設内でのカ ード の紛失・ 再発行の手間や労力の増加 

③ マイ ナンバーカ ード の紛失・ 盗難など家族等と のト ラ ブルの増加 

④ マイ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破損、 再発行などへの対応が困難と なる 

⑤ 保険証廃止と 一体化し たマイ ナンバーカ ード （ 暗証番号含む） の管理が困難と なる 

⑥ 情報漏洩やセキュ リ ティ 対策が不安 

⑦ 医療機関に受診の際の付き 添いサービスを提供でき なく なる 

⑧ その他（                                ）  

 

【 問 8 】 健廉保険証廉止による利用者・ 家族への影響を教えてく ださ い。（ 複数回答可) 

① マイ ナンバーカ ード の取得・ 利用が困難な本人・ 家族の負担が増加する 

② マイ ナンバーカ ード の紛失・ 更新切れ・ 破損などへの対応が困難 

③ マイ ナンバーカ ード の紛失・ 盗難など施設等と のト ラ ブルの増加 

④ 本人が手続き に必要な IT 機器が使えない・ 理解でき ない 

⑤ 情報漏洩やセキュ リ ティ 対策が不安 

⑥ 医療機関に受診の際の付き 添いサービスが受けら れなく なる 

⑦ その他 （                                  ）  

 

【 問 9 】 政府は 2 0 2 4 年秋に現行の催康保険証を廉止し マイ ナ保険証に一本化する方針です。  

健廉保険証の廉止についてどのよう にお考えですか。  

① 賛成    ② 反対    ③ どちら でも ない 

 

【 問 1 0 】 政府は 2 0 2 5 年以降に介護保険の被保険者証も 廉止を検肘する方針を示し ています。  

介護保険被保険者証の廃止についてどのよう にお考えですか。  

① 賛成  ② 反対  ③ どちら でも ない 

【 問 1 1 】 健康保険証廃止やマイ ナンバーカ ード の利用拡大に対するご意見・ 要望等 

をご記入く ださ い。  

ご協力あり がと う ございまし た。
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